

JUEVES 19 DE SEPTIEMBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 18. Sr. Terreros : recordó su proposicion sobre que se nombre un comisionado que pase al tercer ejército à hacer la averiguacion de los últimos sucesos. = Se señaló el dia 22.

Se leyó un parte de Don Bruno Gallego , gobernador del Castillo de Paimogo en el Condado de Niebla , en que avisa haber sido atacado por el enemigo en fuerza de 800 infantes , 200 caballos y dos obuses, y que los rechazó con pérdida de 70 muertos y 100 heridos , tomándoles 11 caballos.

Se dió cuenta de los acontecimientos del 6.^o y 7.^o ejército (Conciso de ayer.)

Se aprobó la proposicion de Sr. Villanueva : que no puedan disfrutar dos sueldos de los fondos públicos los individuos del Proto-Medicato.

La Comision de Justicia , acerca de la solicitud de D. Antonio Franseri , que se le nombre Presidente del Proto-Medicato ; es de dictamen que es justa , y que se haga entender así à la Regencia. = Desechado = Sobre las representaciones de los Sres. Nuñez y Gonzalez , médicos de Cámara , que piden ser preferidos para el Proto-Medicato , opina que deben desestimarse = Aprobado ; y que todo pase à la Regencia.

La Comision nombrada ayer para el examen del informe del Consulado de México es de dictámen ; que es un libelo famoso , de la mayor criminalidad , incendiario , sedicioso &c. , en cuyo supuesto la comision no duda suscribir al dictamen presentado ayer por el Sr. Morales , omitiendo la expresion de *por mano del verdugo*. = Se leyó el voto particular del Sr. Huerta en que conformándose con lo propuesto por la comision , propone se mande archivar y sellar , sin que se pueda

abrir sin licencia de las Córtes. = Principió una larga discusion en que varios Sres apoyaron el dictámen de la comision , otros el del Sr Huerta ; proponiendo otros algunos pensamientos para hacer ménos trascendentales sus resultados , y conciliar los ánimos. = Se resolvió por último , que se haga pública la justa indignacion que ha causado en el paternal corazon de S. M. la lectura de dicho informe que se dice del Consulado de México ; que se mande archivar y sellar , y que no se pueda abrir sin licencia de las Córtes ; no debiendo dudar la diputacion de América que la lectura de dicho papel no es capaz de influir en el concepto que S. M. tiene de ella y de todos los naturales de América.

Ceclavin 7 de Septiembre. = Aseguran que los ingleses se hallan cerca de Salamanca. Acaba de venir hoy un sujeto de Bejar que afirma haber cogido los ingleses , sin disparar un tiro , á dos regimientos de caballería francesa , que iban á Salamanca. (*Hemos visto otras varias cartas de estos contornos , y nada refieren de esta importante circunstancia.*) Hay muchos ingleses en Navasfrias , puerto de Perales , Payo , Robleda , Sahugo , Agalias y en toda la cordillera hasta cerca de Bejar y en la ribera del Duero. Hacen subir el número de aliados á 80y hombres y ya se han llevado cañones para batir á Ciudad-Rodrigo. Los franceses iban á subir el puerto de Baños con la artillería , pero se volvieron atrás : tienen su quartel general en el Villar de Plascencia. — Aquí nos piden 2y raciones diarias , y como no hay quien lo estorbe es preciso darlas : el enemigo se halla en Galisteo y Riolobos , pero si los ingleses baxasen siquiera á Moraleja , en breve abandonaria aquel a Galisteo.

Coruña 3 de Septiembre. = El número de enemigos que ha hecho la última tentativa , parece ascendia á 20y : su objeto era mas bien que penetrar en Galicia , destruir ó dispersar el 6.º ejército , por lo mucho que les incomoda para sus operaciones ulteriores , y para

socorrer la plaza de Ciudad Rodrigo: pero el general Abadia hizo una sabia y oportuna retirada á puntos ventajosos sin dexar un solo hombre, un fusil, ni una racion: lo qual junto á habersele reunido en 24 horas un considerable número de hombres de las *alarmas* de todos los pueblos circunvecinos con 30 cañones de montaña de á 2, ha obligado á la furia francesa á poner pies en polvorosa. La conquista de Galicia es imposible aunque vengan 500 gabachos, pues aunque lograsen, como la vez pasada, entrar y pasearse por este reyno; al fin se daría cuenta de ellos si no se marchaban con tiempo; pues mal podrian resistir á mas de 2000 hombres de alarmas organizadas, y armadas (sin contar con el ejército que cada dia se aumenta) juntamente con las ventajas que presenta á los patriotas la naturaleza del terreno.

De varios partes insertos en la gaceta de México del 18 de Junio resulta, que el Capitan Linares atacó en Cuiceo el 6 de Junio a los vandidos que ocupaban tres casas en clase de quarteles, y les mató bastante gente, cogiéndoles 35 prisioneros, 1 estandarte, 81 bestias, algunas sillas &c. =

El Conde de S. Pedro del Alamo arrestó en Vandacasco al teniente de justicia de dicho pueblo, uno de los principales cabecillas de la comarca, que se le ha encontrado en todas las acciones revolucionarias del reyno y tenido mucha parte en el asesinato de Valdivinos, y del religioso agustino en el pueblo de Vango: por lo que fué ahorcado sin mas dilacion que la necesaria para su preparacion christiana. =

De Celaya fueron arrojados por muy corto número, 700 insurgentes de caballería con dos cañones. =

El lego Villerias fué derrotado completamente en Metehuata, quedando muerto en el acto de la batalla.

Antillon (titulado Coronel) que estaba formando una numerosa partida en el Leoncito, viendo las disposiciones que los nuestros tomaban para atacarle, imploró la gracia del indulto y le fué otorgada: su gente huyó por veredas impracticables a lo mas espeso de la Sierra. =



En Barca fueron derrotados 39 vandidos de á pié y 500 de caballería (gavilla de Ramos y restos de la del lego Gallaga); dexando en el campo el cañon que llevaban, municiones, fusiles, lanzas, dos banderas, gran número de muertos, y muchos ahogados en el río. =

El pueblo de Barca ha sido severamente castigado, porque despues de haber obtenido el perdon de sus extravíos, auxilió y abrigó al rebelde cura Ramos =

En las inmediaciones de Hostotipaquillo fueron destruidos los rebeldes capitaneados por Remigio Ayllan y Pablo Cobarruvias, dexando en nuestro poder sus tres cañones, todas las municiones, casi todas las armas y otros despojos, y en el campo muchos muertos. El rebelde Cobarruvias, indultado en Tapic y hallado de nuevo entre la chusma, fue aprehendido con otros varios, quienes pagaron con la vida su merecido.

Aviso. = Desde hoy 18 del corriente mes y año en adelante se recibirán en la Real Casa de moneda de esta ciudad á las horas acostumbradas para su despacho (que son por la mañana desde las 9 á las 12, y por la tarde desde las 3 hasta ponerse el sol) todas las barras, rieles y texos de oro y de plata de leyes altas y baxas y de las calidades dulces y agrias que se presentan para convertirlos en la moneda de sus respectivas especies, previo el reconocimiento de los ensayadores de S. M.; cuyo importe sera satisfecho á los particulares por el órden de fechas de su presentacion con la religiosa exáctitud que tiene acreditada esta Real Casa, dándose á los interesados el competente resguardo, interin perciben su total haber.

Errata. = En el Conciso de ayer, pag. 3, lín. 1 dice, *se balla*; lease *se balló*.

Cádiz En la oficina de D. Nicolás Gomez de Requena,
Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas.